

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pla.  
Fuera, trimestre. . . . 3  
Extranjero, semestre. 9

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

AÑO 1.º

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 22 de Diciembre de 1898.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

NÚM. 51

## La solución del problema

La prensa de oposición de todos los matices clama contra la continuación del partido liberal en el poder, y exige que sea la víctima propiciatoria que apacigüe las iras de los dioses desencadenadas contra España.

Aparte de la injusticia con que esos partidos proceden, pues ni uno solo puede afirmar que está exento de culpa, turnando unos en la gobernación del Estado, debilitando otros nuestras energías con algaradas y frustradas intenciones, desconceptuándonos aquellos ante el mundo entero con sus delirios y desaciertos, demostrando estos su inexperiencia para gobernar y la perpétua incompatibilidad que reina entre sus jefes y directores; aparte de tal injusticia, repetimos, ¿en qué condiciones se encuentran todos ellos para sustituir al partido liberal en el poder?

Al verificar un examen de su situación y condiciones de gobierno, nos proponemos ser tan imparciales como las graves circunstancias actuales lo exigen, y sin obedecer á interesados móviles de partido.

La unión conservadora capitaneada por el Sr. Silvela, y que parecía haber nacido al calor de nobilísimos deseos de regenerar la patria, herida y debilitada por brutales atropellos y sangrientos desastres, ha terminado por ser un fatal elemento de discordia entre aquellos que permancen fieles á la memoria y á los principios del Sr. Cánovas, último jefe del partido liberal conservador.

El duque de Tetuan, Romero Robledo, Martínez Campos y otros importantes hombres políticos se hallan distanciados del Sr. Silvela y no acatan su jefatura.

Weyler le censura duramente y Polavieja declara una, dos y tres veces que no se unirá jamás al conservador cismático y disidente que se adelanta á recoger la herencia del Sr. Cánovas.

¿Puede el Sr. Silvela en semejante aislamiento, y contando únicamente con los pocos amigos que le siguieron en su disidencia, constituir una situación política de arraigo y de prestigio bastantes para emprender la obra de nuestra regeneración?

Aún los más ilusos tendrán que negarle condiciones y fuerza en la opinión para acometer una empresa de tal magnitud.

Descartado el Sr. Silvela de la solución que se busca, solo podría apelarse á un ministerio intermedio presidido por el general Martínez Campos, pues el sueño de Polavieja ha fracasado como todo lo que carece de base y se funda en egoístas ambiciones de algunos impacientes que buscaron al general como pantalla y le abandonaron tan pronto como vieron que su obra no se abría paso.

Pero la gravedad de las circunstancias y la sana razón no aconsejan ni permiten situaciones intermedias, antes al contrario exigen soluciones definitivas, estables y que obedezcan

á un criterio fijo, á un plan preconcebido, bien meditado, y que cuente, no solo con el concurso de los hombres de mayor prestigio ante la opinión, sino también con el apoyo del país, ansioso de paz y de reformas que modifiquen radicalmente los desacreditados y viejos organismos de una administración viciada y defectuosa.

Imposibilitado el Sr. Silvela de reunir á su alrededor esos elementos de fuerza, y siendo perjudicial una situación transitoria presidida por el general Martínez Campos ú otro prohombre del antiguo partido conservador, es evidente que se impone el partido liberal, único que cuenta con hombres, fuerza bastante y arraigo en la opinión pública para trazarnos una era de paz y de reformas morales y materiales que con tanta ansia espera el país.

Orense.

MINUTA

### FRAGMENTO

*Porque en la Biblia están escritos los Anales del cielo, de la tierra y del género humano, en ella, como en la divinidad misma, se contiene lo que fué, lo que es y lo que será: en su primera página se cuenta el principio de los tiempos y el de las cosas; y en su última página el fin de las cosas y el de los tiempos. Comienza con el Génesis, que es un idilio, y acaba con el Apocalipsis de San Juan, que es un himno fúnebre.*

*El Génesis es bello como la primera brisa que refrescó á los mundos; como la primera aurora que se levantó en el cielo; como la primera flor que brotó en los campos; como la primera palabra amorosa que pronunciaron los hombres; como el primer sol que apareció en el Oriente. El Apocalipsis de San Juan es triste como la última palpitación de la naturaleza; como el último rayo de luz; como la última mirada de un moribundo. Y entre este himno fúnebre y aquel idilio, véanse pasar unas en pos de otras, á la vista de Dios, todas las generaciones, y unos en pos de otros todos los pueblos: las tribus van con sus patriarcas; las repúblicas con sus magistrados; los reinos con sus reyes; los imperios con sus emperadores: Babilonia pasa con su abominación; Nínive con su pompa; Menfis con su sacerdocio; Jeru-*

*salén con sus profetas y su templo; Atenas con sus artes y con sus héroes; Roma con su diadema y con los despojos del mundo. Nada está firme sino Dios; todo lo demás pasa y muere, como pasa y muere la espuma que va deshaciendo la ola.....*

Donoso CORTÉS.

## De agricultura

### Los abonos en la primavera

Es principalmente en la primavera, después de las lluvias de invierno que limpian la tierra de muchos y variados principios fertilizantes, cuando se debe aplicar los abonos con toda atención y cuidado.

Conviene, sin embargo, advertir á todos los cultivadores, que el abono de corral no es por sí solo el abono por excelencia, aunque sea el que debe hacerse en mayor escala y por todos los medios posibles, y que los abonos químicos son complementos, auxiliares de alto valor en verdad, más no tampoco el único y completo abono, deduciéndose de aquí que, el abono tipo, el abono por excelencia será aquél en que entren por partes iguales ambos. Se puede siempre abonar con abono de corral, más deberá tenerse presente que, al hacerlo solo con abonos químicos, es preciso, por lo menos de tres en tres años, intercalar una fuerte cantidad de abono de corral, á fin de mantener la tierra en las debidas condiciones de fertilidad.

Los conocimientos de Fisiología vegetal no son aún tan extensos y tan profundos que permitan fijar de una manera rigurosa y precisa, la cantidad exacta y determinada de tal ó cual abono para producir una planta requerida.

Los que pretenden por medio de análisis de laboratorio fijar exactamente el verdadero abono requerido, engañase y, lo que es peor, engañan á aquellos á los que creen servir. Las leyes naturales no tienen nada de fijo ni de inmutables y los resultados obtenidos son muchas veces diversos apesar de una semejanza perfecta en la naturaleza del suelo, composición de los abonos y circunstancias climatológicas.

Por tanto, es preciso convenir que para cualquier suelo, siempre de naturaleza muy compleja, el abono más perfecto será aquél que más se aproxime ó reuna los elementos resultantes de la mezcla del abono de corral con el químico. Esto no quiere decir, sin embargo, que el empleo sólo de un abono químico de base de pota-

sa, fosfato ó azoe no sea conveniente y útil para una cualquiera planta, mas sí que lo será si se completa ó mezclan los abonos minerales con los de corral.

Una cosecha sucede á otra, por eso que la segunda no vive de los mismos elementos bajo el punto de vista cuantitativo, y la primera y una tercera no absorben sus alimentos exactamente como la segunda, á pesar de ser algunas veces similares sus alimentos. Así, citase este ejemplo que dió precisamente lugar, ha pocos años, á la siguiente y muy interesante discusión en la Sociedad de agricultores de Francia:

¿Cuál es la causa por la que el trébol no se desenvuelve, ó se desenvuelve mal, apesar de los abonos, en una tierra donde fué cultivado dos ó tres veces seguidas, mientras que la batata, dando el análisis la misma composición mineral y azoada, puede vejetar en mejores condiciones y durante varios años?

Apesar de haber sido expuesta la cuestión con toda claridad, y haberse esforzado muchos agricultores en explicarla, el secreto de esta anomalía no ha podido ser descifrado.

Los abonos comerciales ó minerales no tienen sólo la gran ventaja de aumentar el poder fertilizador del abono de corral, sino que tienen también el mérito no menos precioso de poder, más de prisa que éste, ser puestos á disposición de las plantas en un estado que hace su asimilación más pronta y más fácil. Por eso, en la primavera, cuando el abono de corral es insuficiente, hácese indispensable el empleo de los abonos químicos para dar á la vegetación el necesario impulso.

Los buenos abonos químicos no son raros; más también no lo son las falsificaciones, siendo preciso que el labrador desconfíe de los pomposos reclamos que de vez en cuando aparecen en hojas volantes, que dicen servir para todo, que son maravillosos para todos los cultivos, dando hasta una vida á los vegetales secos. El labrador que tal cree sufre una decepción completa, y desconfia después con marcado horror de los verdaderos abonos químicos. Aquellos en los cuales el fraude no existe, son, según nosotros, los agentes del principio fertilizador único, como el nitrato de sosa, el sulfato de amoníaco para los abonos únicamente azoados; los superfosfatos de cal, los nodulos pulverizados; los polvos de hueso para los abonos de base de ácido fosfórico, y, en fin, las sales de Stassfurt, el sulfato de potasa y el muriato de idem para los abonos potásicos ó de base de potasa.

— 42 —

### Otra vez los mismos

—Contaba con ustedes—dijo el del paletó guinapo con aire de diablo estafalario, pero exquisitamente amable y cortés.—Ayer—(perdonen ustedes mi proceder inusitado é inaudito)—les dejé sin despedirme. Bien conozco que fué una falta mayúscula cometida con gente tan distinguida é ilustre. Pero parecióme que la ocasión que busco con tanto empeño, y ustedes conocen, se me presentaba al fin propicia, y á cojerla por los cabellos lancéme impaciente y presuroso como el caso requería—Todos hacen lo mismo en circunstancias semejantes. Solamente que, el fin de mi robo, era bien poca cosa en verdad: unos hábitos franciscos raídos, andrajosos, llenos de zurcidos y remiendos. Pero con ellos satisfacía mis ansias indómitas de sumergirme en la leprería.

— 43 —

Por la urgencia del caso, y lo inminente del momento contaba de antemano con la benevolencia de vuestas mercedes; porque vuestas mercedes son muy benévolas *per sé*, cuando no se trata de contrabandos, ni de mermas en la paga, ni de asaltar un destinillo en el presupuesto público.

Salióme bien la cosa al principio, como han podido ustedes ver cómodamente desde ese banco. ¡Un verdadero espectáculo! Pero luego allá dentro pudo él conmigo. Qué milagro! Le ayudaron contra mí todos los demás. Si vieran ustedes aquéllas larvas horrendas de formas humanas, medio borrosas por la leprosidad, cómo me miraban enfurecidas! ¡Soberbio suplicio el de ser fulminado por cuanto gocé, durante aquellos breves momentos en que me hice dueño del nabal de las lepras, agarrándome á los hombres y mujeres podridos de la galería; estrechándolos vehemente contra mi pecho; aspirando su aliento de cloaca; sorbiendo aquel pús fétido que manan de sí! Por primera vez en mi vida corrió un viento fresco y

Mezclar los abonos de potasa, azoe y fosfatos en las proporciones requeridas, y que solo una serie de observaciones detenidas podría indicar, sería, sin la menor duda, el modo de fabricar más económico y más apto á obtener un resultado máximo en relación al gasto efectuado. Pero, además de eso, exigir cierto número de conocimientos reclamaría un cuidado y un acierto en la manipulación y mezcla de los elementos, que pocos serán los que estén en condiciones y con la paciencia necesaria para efectuarlo.

Concluimos, pues, que, quien quisiere utilizar los abonos químicos, debe dirigirse á casas serias, que respondan de las clases indicadas en las facturas, y nunca á negociantes ambulantes, cuyos productos sin valor solo sirven para desacreditar un género que es tan útil y conveniente introducir en nuestros cultivos, y que de él solo pueden obtenerse cuantiosísimos resultados.

J. F. M.  
(Agrónomo)

## De la Region

### Pontevedra.

Por la Sociedad Económica de Amigos del País, se gestiona del consejo de administración del ferrocarril de Orense á Vigo, que se cubra el muelle de la estación de aquella capital y se observe más regularidad en el transporte de las mercancías, pues son varios los comerciantes que se quejan del retraso con que éstas se reciben.

### Vigo.

Para el día 20 estaba convocada la Sociedad Taurina viguesa, con objeto de proceder á la renovación del Consejo de administración.

La reunión se celebrará, como de costumbre, en el Recreo-Liceo.

En el mes de Febrero darán comienzo las obras del puente de Marín, de que es contratista D. Rafael Montesinos.

El Real Velo Club de Oporto ha enviado á la señora viuda de Domínguez, una sentida comunicación de pésame.

Al propio tiempo le participa que el sábado último se celebró en la iglesia del Carmen de aquella ciudad, una misa por el eterno descanso del finado, costada por dicho centro.

El Centro Ciclista nombró la siguiente Junta directiva:

- Presidente.—D. Enrique Mulder.
- Vicepresidente.—D. Jesús González.
- Contador.—D. Antonio Cuevas.
- Tesorero.—D. Julio Curbera.
- Vocales.—D. Waldo Gil, D. Alfredo Murphy, y D. Manuel Corbal.
- Secretario.—D. Alberto Oya.

Se acordó que la carrera-estafeta entre Vigo y Oporto se verifique en uno de los domingos del mes de Enero, para cuya designación se pondrán de acuerdo los ciclistas vigueses con los de la ciudad portuguesa.

## La gran Prensa

El Imparcial

Dice que pensaba continuar ocupándose de nuestra posible regeneración por el trabajo, y que le impulsaba á ello el tener á la vista cartas de Cuba en las cuales se le anuncia que muchos compatriotas nuestros se disponen á realizar sus capitales para venir aquí á la Península á ensayar los cultivos que son prácticos; pero como sigue aquí todo en tela de juicio, y nuestros políticos se aprestan á subordinarlo todo á la conveniencia de los instrumentos de gobierno; como se anuncia ya que, para salvar la jefatura del Sr. Sagasta, darase entrada en el nuevo ministerio á Romero Robledo, que representa todos los vicios políticos del régimen, y al general Weyler, que encarna muchas de las imprevisiones que en este último periodo nos han perdido, el desmayo que sufre el país, comienza á invadir también á *El Imparcial* y cree que hablando de aquéllo perdería el tiempo porque nadie le atendería.

Heraldo de Madrid

Lamenta que un día, y otro día, y otro, tenga la prensa que entonar la misma cantitela, cuatro ó cinco puntos de vista que ha de repetir, alterándolos, en sus columnas.

Parecía que, firmado el tratado de paz, lo inmediato había de ser una decisión enérgica en nuestros hombres de Estado, para poner término á la interinidad en que nos tienen, y para resolver la presente crisis, que la conciencia nacional ha elevado á la categoría de gran problema, con rapidez y sin los trámites que constituyen el arte de lo que aquí se llama política; pero nuestros políticos, que lo subordinan todo á sus intereses, lo entienden de otro modo, y en consultas de unos con otros, y de todos con la Reina, habrán de perder un tiempo precioso que la patria necesita aprovechar, si ha de eludir los peligros que la amenazan por todas partes.

El Liberal

Plantea el problema político en la

siguiente forma: ó el Sr. Sagasta no logra sumar nuevas fuerzas, y deja paso á un Gobierno presidido por el general Martínez Campos, ó, por el contrario, reconstituye el ministerio. En uno y otro caso deja en pie las actuales Cortes, y esto es lo más perjudicial é inconsciente, ya porque el Parlamento fué cómplice de las torpezas é ineptitudes de los gobernantes, ya porque hoy representa algo que ya no tenemos.

El Nuevo País

Copia los más sustanciosos párrafos de un artículo publicado hace días por *El Liberal*, en el que se liquidaban los dispendiosos gastos de cañones y carbón adquiridos durante la guerra hispano-americana.

*El Nuevo País* dice que se trata de un pequeño Panamá, en el cual se desconoce el responsable; pero que desde luego puede afirmar que no lo es el general Bermejo.

## LA GACETA

La del día 20 contiene las siguientes disposiciones:

Nombrando para la canongía lectoral de la iglesia prioral de Ciudad Real á D. Baldobero Inclán y Menéndez.

—Trasladando á la plaza de fiscal de la Audiencia provincial de San Sebastián á D. Buenaventura Barcáiztegui.

—Idem á la de Bilbao á D. Rafael Molina y Fernández.

—Indultando á Manuel Magraner del resto de la pena de un año y un día de presidio que le había sido impuesta por la Audiencia de Cádiz.

—Conmutando á José García López la pena de ocho años y un día de presidio mayor, por la de tres años de presidio correccional.

—Indultando á Luisa Fernández del resto de la pena de reclusión perpétua.

—Real orden resolviendo que se refundan en un solo epígrafe los señalados con el número 9 de la clase 9.ª, y los números 1 y 8 de la clase 12.ª de la tarifa 1.ª aplicables á "Bodegones, figones y tabernas de las afueras" dándose al nuevo epígrafe la redacción siguiente:

"Establecimientos dedicados á la venta al por menor de vinos, aguardientes y licores del país y consumo de comestibles comunes que se sirvan dentro de los mismos establecimientos", con la cuota de 160 pesetas para Madrid y de 141, 118, 106, 94, 66, 46, 38, 28 y 22, respectivamente, para las demás bases de población."

—Trasladando á la cátedra de Psicología, Lógica y Filosofía moral del Instituto á D. Julián Besteiro.

—Nombrando catedrático numerario de los

dos cursos de Latín y Castellano del Instituto de Mahón á D. Benigno Ayala.

## COMUNICADO

Castro de Miño 15 de Diciembre de 1898.

Señor Director de El Miño:

Muy señor mío: En el periódico de su muy digna dirección y número correspondiente al día 13 del actual, me dieron á leer un suelto que se ocupa de mi humilde personalidad como maestra de niñas de este municipio; cuyo suelto ruego á usted se digne rectificar por las inexactitudes que contiene; pues, debido tal vez á mezquinas pasiones y miserias humanas, ó por antagonismos de localidad, han sorprendido su buena fe y abusado de su credulidad.

Cónstale al mal intencionado noticiero, que ni en Barral ni en San Esteban (aldeas más céntricas y mayores de este municipio), no hay casa alguna que reúna las necesarias condiciones para escuela, y esto ha sido causa de que se aceptase la menos mala en la que ha habido necesidad de instalar una cama en la sala, y no las de toda la familia, como erróneamente se asvera en el suelto de referencia.

No es cierto tampoco que las frías mañanas del invierno tengan que aguardar las niñas en la plaza á que se levanten los que en la sala duermen ó imaginan que duermen; y esto también le consta al oficioso denunciante. Lo que hay es que el local de la escuela carece de vidrieras, y en los días fríos no hay en la escritura la regularidad que debiera; pero no existe nunca aire viciado, como erróneamente se cita en el suelto.

Respecto al material, éste es para niñas pobres, y el inspirador del suelto no se cuenta, afortunadamente para él, en este número; no obstante, si sus hijas no mienten, pueden confesar que han tenido el material suficiente, á excepción de no haberle permitido escribir en papel de una clase con plumas de otra, lo cual intentaron trayendo éstas de su casa.

La escuela está siempre bien atendida, y si alguna vez por algunos breves momentos me ausento de ella, no quedan abandonadas las niñas, pues queda al frente de ellas alguna de mis hijas, siendo una de ellas maestra superior.

Nada digo respecto de las comodidades á que dice me entrego, por que no se oculta al sentido común las que puedo disfrutar, dadas mis ocupaciones, estado y posición.

Tal vez con noticias como esta se busca algún filón que se perdió; pero que se tenga en cuenta que todos tenemos el tejado de vidrio.

Como esto que le manifesté es lo cierto, y todo lo demás está muy exagerado y falto de verdad, es por lo que he de merecer de usted la rectificación del suelto de referencia.

Y como no puedo menos de esperar así de su caballerosidad, le anticipa gracias su afma. s. s. Q. b. s. m., FLORENA SUÁREZ.

Como se ve por el anterior comunicado, no estábamos del todo mal informados al asegurar en uno de nuestros números anteriores, que el local destinado á escuela de niñas en Barral (Castro de Miño) se dedica también á dormitorio de la familia de la maestra.

Tenemos la seguridad de que, si por el digno Sr. Inspector de Escuelas se abriese una información, sería muy fácil se pusiesen en claro estos y otros abusos que seguramente hablan de comprobarse.

Por lo demás, como quiera que la letra del comunicado es exactamente igual (por no decir la misma) á la de un auxiliar de la Secretaría de aquel Ayuntamiento, cuya oficina se halla en la propia casa del alcalde, es muy posible que allí se hubiese confeccionado, y si esto resultara cierto, que no lo afirmamos, quedaría justificado también lo que decíamos respecto á la protección con que la maestra cuenta en aquel ayuntamiento.

Y por hoy no decimos más.

## CARTERA LOCAL

La junta administrativa celebrada ayer se suspendió para el día de hoy por ser grande el número de testigos presentados por las partes.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad del partido de Bande el aspirante que hacía el núm. 42 en el escalafón, D. Francisco Mellado Murciano.

En la Rua háse promovido un monumental escándalo por varias mujeres, las cuales fueron detenidas por tal motivo y puestas á disposición del Juzgado.

tónico en las caliginosas regiones de mi alma.

Los del banco escupieron.

— Ah! les da asco...—pronunció el ladrón de hábitos frailunos.—Pues si contemplaran el muladar que les fermenta ahí dentro de esas cabezas de chorlitos!... Luego suspiró hondo y exclamó:

— ¡Cuándo ¡oh señor inexorable! me hartaré de esa lepra de la superficie, y dejaré de escupir en presencia del asco que me causan las lepras inmundas de mi propio espíritu gafoso de estos orangutanes sociales! Entonces diré que la vida es hermosa, porque ese presente del ciclo, tan secamente formulado por Letamendi como una ecuación algebraica:  $V=(I \text{ más } C)$ , cuando el alma está diáfana y risueña, es hermosísimo.

### II

Ese frailazo es un avaro del martirio: toda, toda la plaga que ahí junta le parece poca para sí. ¡Cochino! Me dió, el muy indecente, tal puntapié, sin salvar la parte, aquí en las posaderas,

le molestaba lo mucho y lo poco. En cuanto al veterano retirado y al cesante, sufrieron ágrías arengas de sus respectivas consortes, por haber faltado á la hora de reglamento.

Como buenos soldados, y pacientes maridos, no chistaron ante los superiores gerárquicos.—El orden social tan sólo, pende de eso.

gruapo con aire de diablo extralucido, pero...  
extralucido amigo y corte.—Ayer—(per-  
dicho a todas las procecer, muelado e inuado  
(to)—les dejó sin desilusión. Han conocido que  
fue una falta muy grave cometida con gente tan  
distinguida é ilustrada. La presidencia que la  
comisión que puse con tanto empeño y reser-  
vez conocía, se me presentaba á mí prohibida y  
é cogida por los capillos jamones hipocritas  
y presuroso como el caso redonda.—Toda ha  
con lo mismo en circunstancias semejantes. So-  
lamente que el día de hoy, supuse que me  
era un veterano retirado y cesante. Daba  
indiferencia, pero me dio un puntapié. Lo  
que me molestaba lo mucho y lo poco.

El capitán general de esta región, Sr. Gamarrá, recibió el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:

"Con la mayor urgencia remita la relación nominal de los jefes y oficiales, incluso los de la reserva, pertenecientes al ejército de Filipinas, que se encuentren en esa región sujetos á la regla 2.ª de la Real orden de 21 de Mayo de 1896, artículos 1.º, 2.º, 3.º, 16, 17 y 19, y á la Real orden de 11 de Mayo último, que se hallan en comisión y los que no hayan efectuado el embarco."

Ha regresado de la Coruña el jefe de la Guardia civil de esta provincia.

En las inmediaciones del puente mayor prodújose una reyerta entre dos mozalvetes, saliendo á relucir las correspondientes navajas sin que hubiese que lamentar desgracia alguna, gracias á la oportuna intervención del guardia municipal D. José Vitoria.

Uno de los contendientes ha sido detenido en el acto, no pudiendo aprehender al otro por darse á la fuga inmediatamente.

Ha tomado posesión del Juzgado de primera instancia é instrucción de Allariz, nuestro distinguido y particular amigo D. Germán Arias Montes.

Hoy celebra por primera vez el santo sacrificio de la Misa en la capilla de las Mercedes el nuevo presbítero D. Delfín Martínez.

Enviamos á nuestro querido amigo la más cordial y entusiasta enhorabuena, y le deseamos toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

Para extinguir la condena de 13 años, y 17 y seis meses de reclusión que por el delito de homicidio les impuso esta Audiencia provincial, han sido destinados al penal de Ceuta y Santoña, respectivamente, los reos Pejerto Soto Castro y Benigno Novoa Santás, que se encuentran en la cárcel de esta ciudad.

Hállase en esta ciudad el abogado del Estado de Palencia, D. Ramón Fernández Cid.

Hoy se verá en juicio oral una causa por lesiones, contra Irene Farinas, de Ribadavia.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de Trasportela, D.ª Basilia Rodríguez.

El digno gobernador civil Sr. Riu Casanova, no ha tenido para que atender indicaciones oficiales de ningún género al ordenar que los ayuntamientos de esta provincia ingresasen antes de Navidad el importe de las obligaciones de primera enseñanza, con el objeto de que se pagase á los maestros sus respectivas asignaciones, antes de fin de mes.

Celoso del cumplimiento de su deber, desde que se hizo cargo del mando de la provincia ha dedicado preferente atención á la clase que tan importante misión desempeña.

Con tan plausible medida el Sr. Riu y Casanova no ha hecho otra cosa sino responder á sus honrosos antecedentes; y tengan la seguridad de que no han menester mediadores para que los oiga y haga justicia nuestra primera autoridad civil.

Procedente de Madrid ha llegado á esta capital D. Antonino Alonso, médico militar.

Ha regresado de Celanova la Comisión de estudios de la carretera á Filgueira, después de haber tomado los datos necesarios para la redacción del trozo 1.º hasta Santa Agueda, cuyo plano, perfil longitudinal y transversales están contruidos.

Parece que el Ayuntamiento de Celanova ha pedido al ministro de Fomento una variación en el trazado, que interesa grandemente al vecindario, y nos prometemos de la imparcialidad del señor director general de Obras públicas, acuerde el estudio de la variación para que en su día informe la Junta Consultiva de Caminos sobre el particular y pueda resolver la su-

perioridad lo más conveniente á los intereses públicos.

Como nuestro querido amigo D. Senén Canido, diputado por aquel distrito, viene haciendo una valiosa campaña en pró de la construcción y desarrollo de obras públicas en esta provincia, confiamos no desatenderá la justa petición del Ayuntamiento y vecinos de Celanova.

Ayer falleció D.ª Camila Ruas Rodríguez, esposa de nuestro amigo D. Domingo González.

Damos nuestro pésame á su familia.

El gobernador militar de esta plaza recibió el telegrama siguiente del capitán general de esta región.

"El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, en telegrama del 18 del actual, me dice lo siguiente:

Excedentes cupo incorporados para instrucción en Noviembre, pasarán á sus hogares próximo día 21, socorridos según previene reglamento contabilidad. Los incorporados mes presente lo verificarán día 21 de Enero. Lo traslado para su conocimiento y cumplimiento".

Continúan sin recibirse las órdenes consabidas.

El silencio sepulcral de los descontentos confirma nuestra rotunda negativa.

Pretender oficiar de *Zaragoso* apelando á Adán, es poner en ridículo á aquellos que en vano se intenta ensalzar.

Por la Audiencia provincial se sobreseyó la causa seguida contra el teniente alcalde, varios concejales y secretario del Ayuntamiento de Taboadela.

Ha sido depositada en el torno de la inclusa provincial una niña que vió la luz el día 20.

Ayer ha desechado el inspector de carnes, señor Nuñez una vaca y dos terneras que no reúnan condiciones para el consumo.

Se sacrificaron 16 terneras, 14 cerdos y una vaca.

La persona que haya perdido un documento de importancia, se servirá pasar á recogerlo á esta redacción.

A la hora en que cerramos esta edición, recibimos la triste nueva del fallecimiento del joven D. Benigno Pérez Romero, ocurrido á las tres de la madrugada.

A los 23 años, es decir, cuando empezaba á vivir, lenta y cruel enfermedad le arrebató de entre los suyos.

Su bondadoso carácter le había granjeado generales simpatías, así que su muerte será profundamente sentida por cuantos tenían el gusto de tratarle.

A su desconsolado padre, nuestro querido amigo D. Modesto Pérez Bobo, á sus hermanos y á su familia acompañamos en la inmensa desgracia que les aflige, deseándoles la resignación cristiana que han menester para soportar estos amargos días de infortunio.

### Cultos

#### Santos de hoy

Flaviano, Queremón, Zenón, Demetrio y Honorato.

#### Santos de mañana

Victoria, Sérvulo, Gelasio, Mardonio y Nicolás Factor.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero. . . . .	7544
Idem id. al nivel del mar. . . . .	7676
Temperatura al aire libre. . . . .	90
Id. máxima de anteayer (á la sombra) . . . . .	100
Idem id. id. (al sol) . . . . .	144
Idem mínima (á la sombra). . . . .	07
Idem idem por irradiación. . . . .	15
Dirección del viento. . . . .	N.
Estado del cielo. . . . .	Despejado
Lluvia en milímetros. . . . .	Rocío

## BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inter-	Titulos grandes. . .	6635 por 100
rior . . . . .	Idem pequeños. . .	6650
4 por 100 exte-	Idem grandes. . .	5450
rior . . . . .	Idem pequeños. . .	5970
Idem amorti-	Idem grandes. . .	5960
zable . . . . .	Idem pequeños. . .	5990
Billetes de Cuba 1886. . . . .		5080
Idem 1890. . . . .		4265
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100. . . . .		8885
Idem de Filipinas al 6 por 100. . . . .		6640
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100. . . . .		10505
Idem id. id. al 4 por 100. . . . .		0000
Acciones del Banco de España. . . . .		39950
Idem de la Tabacalera. . . . .		23050

### PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista. . . . .	32375
» á 8 d/v. . . . .	0000
Londres, á la vista. . . . .	0000
» á 8 d/v. . . . .	0000
» á 90 d/f. . . . .	0000

### FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior. . . . .	4550
Londres, 4 por 100. . . . .	0000

## DOMECQ

Este licor excelente tiene tal aceptación, que al mes despachan cien cajas en el Café de la Unión.

No olvidarse de pedirlo también en el Café Regional, en el Liceo y en los establecimientos de ultramarinos.

## TELEGRAMAS

Servicio de "La Concordia" de Vigo

### La cuestión política

La prensa de oposición continúa censurando las dilaciones del señor Sagasta en la solución del problema político.

Se asegura que el mismo día que llegue el general Weyler á Madrid celebrará una importante conferencia con un alto personaje, cuyo nombre no se indica.

La reina ha encargado al señor Sagasta que no se preocupe de los asuntos políticos hasta que se halle completamente restablecido de su indisposición.

En el caso de que el presidente no pueda asistir al Consejo de mañana en Palacio, pronunciará el acostumbrado discurso resumen el ministro de Gracia y Justicia señor Groizard.

### De Marina

*El Imparcial* se ocupa hoy, del mismo modo que lo hizo días pasados *El Liberal*, de la adquisición de los buques comprados por el Gobierno á raíz de surgir la guerra con los Estados Unidos.

Dice que el *Rápido* y el *Patriota* costaron veintitres millones de pesetas, el *Meteoro* diez y el aviso *Giralda* 4.300.000 pesetas.

Sumadas dichas cantidades á las sumas invertidas en reformarlos, conducirlos á Cádiz y dotarlos de artillería, asciende lo gastado á 348.000.000.

El *Giralda* costó á su dueño—añade—26.000 libras esterlinas, bastante menos que ha costado á España después de haber sido usado.

### De los Estados Unidos

Un senador yanqui, según dicen de Nueva York, ha pedido al Gobierno que construya con la rapidez posible el canal de Nicaragua.

También desea que se anule el tratado de Clayton, previo consentimiento de Inglaterra.

—En Tenechinte (Indiana) se ha incendiado una fabrica de tejidos, la cual quedó destruída casi por completo.

A consecuencia del siniestro se hallan gravemente heridas seis personas,

## Nuestro servicio telegráfico

Madrid 21, 10 n.

### Montero Rios y Gamazo

Dícese que después de la larga conferencia que han celebrado el presidente del Senado y el exministro de Fomento, el primero abraza pocas esperanzas de conciliación entre los señores Sagasta y Gamazo.

Madrid 21, 10 n.

### El general Weyler

Se espera con impaciencia la llegada del general Weyler, llamado á Madrid por un alto personaje de la situación.

En los círculos políticos se asegura que á su llegada celebrará una conferencia con el jefe del Gobierno, de cuyo resultado depende la solución de la crisis.

Madrid 21, 1030 n.

### En los círculos políticos

Continúan formándose cábalas sobre la solución de la crisis, creyéndose segura la continuación del partido liberal.

Dáse como imprescindible una modificación ministerial, figurando los nombres de Weyler, Canalejas, Romero Robledo y Garnica.

Madrid 21, 1030 n.

### Sagasta y Montero

Han celebrado una larga conferencia el jefe del Gobierno y el Sr. Montero Rios.

Aun cuando mejorado el Sr. Sagasta, no podrá asistir mañana al Consejo de palacio.

El presidente del Senado ha manifestado que el partido liberal aún no ha terminado su misión.

Madrid 21, 11 n.

### Alemania y Fernando Póo

La prensa de París dice que Alemania hizo proposiciones á España para la compra de nuestras posesiones en Fernando Póo.

El Gobierno, según declaró un ministro, no ha recibido proposición alguna en dicho sentido.

Madrid 21, 1130 n.

### Polvorin volado en China

Telegramas de Hong-Kong comunican la noticia de haber volado un polvorin en Hangohan.

La peste bubónica se desarrolla de una manera terrible en Calcuta, Bombay y Madrás.

Madrid 21, 12 n.

### Cos-Gayón y Martínez Pacheco

Han estado muy concurridos los entierros del exministro conservador y del senador liberal señores Cos-Gayón y Martínez Pacheco.

Este último representaba en la alta Cámara la provincia de Santander.

Madrid 22, 130 m.

### El crucero "María Cristina"

Noticias recibidas de Manila participan que los marinos yanquis han conseguido, después de incansables trabajos, poner á flote el crucero español *Reina María Cristina*, proponiéndose reparar las averías sufridas.

Este hermoso buque se fué á pique en el combate naval de Cavite.

Madrid 22, 1 m.

### Salida de buques para España

Han salido con rumbo á Canarias los buques de guerra *Concha* y *Ponce de León* convoyados por el crucero *Meteoro*.

Repostados de carbón en aquellas islas seguirán con rumbo á España.

También han salido dos trasatlánticos conduciendo repatriados.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

# ANDRES PERILLE FERRETERÍA • VIDRIOS • CURTIDOS

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49 - Frente al Seminario.

**GRAN REBAJA:** Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

## L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA**

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... > 10.890

Primas á recibir.... > 78.268.395

Total de garantías. > 99.158.395

**CAPITALES ASEGURADOS**

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

**D. ARTURO NOGUEROL BUJAN**

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

## NUEVA SASTRERÍA DE CASTOR CARBALLAS.

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capas, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

## JOSE PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

## NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

**MANUEL BERGES**

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.— Máquinas modernas.— Tintes superiores.— Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.— Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

## Salón-Peluquería

DE

**EDUARDO REY CUSTODIO**

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

## TEMPORADA DE INVIERNO

### GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

**JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ**

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barras.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

## ESQUELAS FUNERARIAS

para insertar en este periódico, se reciben hasta las nueve de la mañana.

## Champagne y Cognac "DOMECCO"

Representante en Orense:

CASTOR PEÑA, Progreso, 42, bajos.

## LA UNION

### CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:  
**JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS**

Pereira, 17, Orense.

## Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halla el tan acreditado

COÑAC DOMECCO.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

# EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

**Suscripción.**—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado. Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes. Ejemplares para la venta: 25 números, 0'75 pesetas.—Número del día, 5 céntimos; idem atrasado, 10.

OFICINAS: PROGRESO, 42, BAJOS